



grammes universitaires sont variés mais la spécialisation est souvent différée au stade post-universitaire. A cette fin, les grandes universités disposent d'écoles spécialisées et de facilités de recherches.

Les frais de scolarité sont peu élevés, l'étudiant ne payant qu'environ le tiers des frais réels d'instruction: les subventions provinciales et les dotations pourvoient au reste. Le régime des bourses d'étude rend la formation universitaire de plus en plus accessible aux étudiants les mieux doués, quelle que soit leur situation de fortune.

La plupart des universités sont naturellement établies dans les grands centres. L'Université de Toronto est la plus grande université canadienne. L'Ontario en compte quatre autres: Queen's, Western Ontario, McMaster et l'Université d'Ottawa, institution bilingue. Laval, institution de langue française fondée à Québec en 1670, est la plus vieille université canadienne. Deux grandes universités sont situées à Montréal: McGill, fondée en 1829, et l'Université de Montréal, établie en 1878.

Les quatre provinces de l'Ouest et le Nouveau-Brunswick ont chacune une université qui porte le nom de la province. Les Provinces Maritimes comptent d'autres institutions réputées, dont Mount-Allison, au Nouveau-Brunswick, et Dalhousie, Acadia et St-François-Xavier, en Nouvelle-Ecosse.

Les Conservatoires de musique de Toronto et de Québec accueillent des élèves de toutes les parties du Canada. La plupart des autres universités décernent également des diplômes en musique.

Parmi les nombreuses écoles dédiées aux beaux-arts et subventionnées par les provinces ou par des particuliers, l'Ecole des Beaux-Arts, à Montréal, et l'Ontario College of Art, à Toronto, sont les plus réputées.

Classe de dessin dans une école d'Ottawa.



Cafeteria d'une école urbaine.



Quelques élèves de l'Ecole des Beaux-Arts, à Banff, Alberta.

LA FORMATION DES ADULTES

Les initiatives d'enseignement pour adultes se multiplient dans une gamme d'études académiques, orientation professionnelle, enseignement technique, cours de civisme, cercles d'étude et récréatifs. Les ministères provinciaux de l'instruction publique et les services de cours publics des universités ont, depuis quelques années, poussé activement l'enseignement des adultes, même dans les régions les plus reculées.

A l'Ecole des Beaux-Arts de Banff, dans le décor enchanteur des Rocheuses, des professeurs réputés enseignent la peinture, l'art dramatique et littéraire durant la saison estivale.

L'Université St-François-Xavier, à Antigonish, Nouvelle-Ecosse, a mis sur pied un vaste projet d'instruction sur les entreprises de coopération, qui a connu un succès retentissant. Il a eu pour résultat la fondation de nombreuses caisses populaires, fabriques coopératives, magasins et associations d'achat et de vente. Le succès du "Mouvement d'Antigonish" a suscité un vif intérêt dans les autres provinces et affermi la confiance dans l'enseignement des adultes.

Immeuble de l'Université de Montréal.

